
BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 49 – 2024

DÍA DE LA MEDICINA LATINOAMERICANA

Se celebra cada año, el 3 de diciembre, en honor a Juan Carlos Finlay Barré, el Día de la Medicina Latinoamericana. Sin embargo, no todos están enterados del origen de la conmemoración y es asunto de creciente importancia cultural e histórica en la medida que también nos acercamos al 200 aniversario de su natalicio.

En el acta de la sesión de la Junta de Gobierno de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana del 12 de diciembre de 1932, consta la proposición de nombrar una comisión que se encargara de los preparativos para conmemorar al siguiente año el centenario del natalicio de Finlay.

La iniciativa de celebrar con solemnidad los 100 años del natalicio del sabio cubano había sido presentada mucho tiempo antes por el eminente Dr. Jorge Le Roy Cassá y fue el día de esa reunión que adquirió carácter oficial. Más aun, en el acta también se hizo constar que el joven médico Horacio Abascal Vera, preocupado porque una vez que transcurriera la fecha del 3 de diciembre de 1933 desaparecería de la escena una efeméride tan gloriosa, sugirió como forma de perpetuarla la realización de las gestiones pertinentes para constituir la como Día de la Medicina Americana, de manera que todos los países dieran cuenta esa fecha de sus progresos, tanto en el área médica en particular, como en los aspectos económicos y culturales en general, en los cuales la obra de Finlay había ejercido una influencia favorable.

La sugerencia del Dr. Abascal prosperó meses después, durante la celebración en Dallas, Texas, Estados Unidos, del IV Congreso de la Asociación Médica Panamericana, entre el 21 y el 25 de marzo de 1933. La trascendencia del trabajo que presentó como ponencia en ese evento con

el título “Finlay, panamericanismo y Día de la Medicina Americana”, propiciaría justamente la conmemoración solemne el 3 de diciembre de ese mismo año, del centenario del científico cubano y la instauración de la fecha como el Día de la Medicina Latinoamericana con carácter permanente. La proposición tuvo una acogida muy favorable de parte de los representantes de los países allí reunidos, quienes la aprobaron por unanimidad.

Así, desde el 3 de diciembre de 1933 y por la iniciativa y constancia del Dr. Abascal, se celebra anualmente cada nuevo aniversario del nacimiento de Juan Carlos Finlay Barré y el Día de la Medicina Latinoamericana / (STM).

FINLAY: LA DIMENSIÓN HUMANA DEL MÉDICO

A tres años de su muerte y con vista al aniversario de su natalicio, en 1918 la Secretaria de Sanidad y Beneficencia preparó un número extraordinario de su *Boletín* para rendir homenaje al Dr. Juan Carlos Finlay Barré. Se solicitaron semblanzas sobre Finlay a varias personalidades que lo conocieron. Siempre me ha impresionado mucho la expresión de la dimensión humana del médico que transmitió Enrique José Varona y que transcribo abajo:

“El concepto que he formado de los merecimientos científicos de Finlay exige, para tratar debidamente del sabio y del inventor, conocimientos técnicos que no están a mi alcance. Soy uno de tantos cubanos que se sienten satisfechos porque haya nacido en Cuba tan grande benefactor de la humanidad, casi inerme ante las asechanzas de la naturaleza hostil. Pero no de los que pueden razonar su satisfacción y si aplauso, demostrando las dificultades con que el sabio tropezó en su pesquisa perseverante por un camino aun no trillado. Toca a otros, con más adecuada preparación, examinar su obra y rendirle el alto tributo de que es merecedor”.

“A mí, durante varios años cliente suyo, sólo me corresponde decir algo del hombre sencillo, ni seco ni efusivo, que nunca hizo ingrato el camino de su clínica. Al aproximarse a Finlay sentía uno deshacerse la espesa capa de prevenciones que va acumulando sobre nosotros el trato social. Se estaba en presencia de un hombre sin afeites, y nos parecía resurgir junto a él nuestra humanidad. No se creía él obligado a la melosidad del charlatán,

ni a la aspereza repulsiva del que sólo ve un caso más en el paciente que se le entrega temeroso”.

“Nada más noble que el ejercicio de la medicina para un alma noble, ni más erizado de dificultades para un espíritu sincero. No hay profesión que coloque al observador más cerca del hombre que, al presentar su cuerpo lacerado por la enfermedad, descubre también sin darse cuenta de ella, lo más recóndito de su ser. El que en plena salud va a buscar el consejo de aquel a quien tiene por capaz de dirigirlo, no da nunca, no entrega sino la porción indispensable de su secreto. Y esto sin contar los innumerables que, mintiéndose a sí mismos, mienten sin notarlo al franquearse con otro. El enfermo está muy lejos de estos subterfugios más o menos voluntarios. Por eso la posición del verdadero médico resulta sin paralelo”.

“Me ha cabido la suerte de conocer más de uno; y he querido rendirles, en la persona de Finlay, que lo fue, mi tributo más espontáneo. Esta nota no tiene, ni podía tener, otro valor”.

PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 49

- **Lunes 2:** Aniversario del Desembarco del Granma (1956) // Aniversario de las Honras Fúnebres al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en Santiago de Cuba (2016) // Día Mundial del Futuro // Día Internacional de la Abolición de la Esclavitud // Día de la Alfabetización Informática // Reunión de Coordinación Semanal del Área de Higiene y Epidemiología del MINSAP (13.30 horas, MINSAP).
- **Martes 3:** Aniversario del Natalicio del Dr. Carlos J. Finlay – Día del Médico en Cuba – Día de la Medicina Latinoamericana – Día del Trabajador de la Salud en Cuba // Día Internacional de las Personas con Discapacidad // Día Mundial del No Uso de Plaguicidas // Día para dar.
- **Miércoles 4:** Día Internacional de los Bancos // Jornada Científica sobre ENT por el Aniversario de la Fundación del Municipio Santa Cruz del Norte (AM).
- **Jueves 5:** Día del Constructor en Cuba – Aniversario del Natalicio de Armando Mestre // Aniversario del Combate de Alegría de Pío (1956) // Día Mundial del Suelo // Día Internacional de los Voluntarios // Aniversario de la Fundación por Fidel del Centro de Inmunología Molecular en 1994 // Videoconferencia MINSAP – MEIJ para la Implementación del Pilotaje y Monitoreo del Programa y de la Vía Clínica de Enfermedad Renal Crónica (16.00 h – desde el Centro de Dirección del MINSAP).

- Viernes 6: Aniversario de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media de Cuba // Balance Anual de la Sociedad de Neurociencias de Cuba (9.00 h, CNSCS) // Taller para la Implementación del Pilotaje y Monitoreo del Programa de Prevención y Control y de la Vía Clínica de Enfermedad Renal Crónica en el Policlínico “José Manuel Portuondo” de Marianao (14.00 horas, Policlínico “José Manuel Portuondo”).
- Sábado 7: Día de Duelo Nacional – Aniversario de la Caída en Combate de Antonio Maceo y Panchito Gómez Toro – Aniversario de la Operación Tributo – Aniversario de la Fundación de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana // Aniversario del Natalicio de Frank País // Día Mundial de la Aviación Civil // Visita de Trabajo y Taller en el Municipio Jaruco (Provincia Mayabeque) para el Pilotaje y Monitoreo del Programa de Prevención y Control y de la Vía Clínica para la Enfermedad Renal Crónica (AM).
- Domingo 8: Día de la Inmaculada Concepción de la Virgen (Conmemoración Católica) // Día Internacional de la Radio y la TV para la Infancia.

SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 49) – LEER PARA CRECER

En el Grupo de WhatsApp de ENT ayer domingo 1 de diciembre se sugirió la lectura del artículo ***“Modelo predictivo de enfermedad cardiovascular basado en inteligencia artificial en la atención primaria de salud”***, de la autoría del **Dr. Jorge Baudilio Vega Abascal**, de Velasco, Holguín, y publicado en la Revista Cubana de Medicina General Integral, No. 39 (3) de 2023. Búsquelo, léalo, compártalo.

AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!

Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 2 de diciembre de 2024.

salvador.tamayo@infomed.sld.cu